

Officiellement reconnus depuis Nantes

Les chemins de saint Martin ne sont plus un simple projet mais bel et bien une réalité au rayonnement à la fois patrimoniale, culturel et spirituel. Lors du dernier week-end de mars, une inauguration officielle sera réalisée depuis la cité des ducs de Bretagne.

Si les chemins de Compostelle occupent toujours le haut du pavé des fréquentations de ceux qui veulent associer l'effort physique de la marche avec le cheminement spirituel, il existe aussi une version moins connue : celle des chemins de saint Martin. Pour faire simple, on peut retenir que les chemins de Saint Jacques de Compostelle portent en eux, la verticalité en ce sens qu'ils débutent au nord pour aboutir au sud. Avec les chemins martinien, se dessine l'horizontalité. En effet, les grandes étapes de la vie de saint Martin se sont déroulées entre l'Europe de l'est et l'Europe de l'ouest. Saint Martin est né en 316 à Szombathely dans la province de Pannonie (aujourd'hui Hongrie), sous l'Empire romain. Il s'éteint à Candes, en Gaule, le 8 novembre 397. Grand saint de la chrétienté, il a également été évêque. Sa vie est connue grâce aux écrits de Sulpice-Sévère, un de ces disciples. Saint Martin laisse une empreinte profonde dans l'histoire de la chrétienté et dans l'Histoire, également. Saint Martin a, par exemple, introduit le monachisme en Gaule notamment dans la région longeant la Loire. C'est également lui qui incite l'édification de chapelle dans les villages. Une vision qui aidera, bien des siècles plus tard, l'organisation administrative de la France. Saint Martin fonde, en 361, l'abbaye de Ligugé, aujourd'hui le plus ancien établissement monastique en Occident. Dans le monde, il est le saint patron dont le nom est le plus attri-



La Loire. Théâtre remarquable des chemins martinien entre Nantes et Tours.

CP/Vincent Gautier

bué aux édifices religieux. Patron de Tours, il l'est aussi pour la ville de Buenos-Aires, Rivière-au-Renard au Canada, Vevey en Suisse. Jadis fêté le 4 juillet (consécration épiscopale en 371), saint Martin est aujourd'hui célébré le 11 novembre (funérailles en 397).

La vie de saint Martin est aujourd'hui redécouverte par le prisme de la marche. Une donnée alliant également l'aspect culturel, patrimonial et spirituel. Jadis, il était coutume de considérer la trajectoire de déplacement de l'est vers l'ouest. Les chemins de saint Martin se déploient alors entre la Hongrie et Tours via la Slovénie, l'Italie puis la France pour un total de 2.500 km. La Via sancti Martini n'est pas une ligne droite tracée sur la carte. Elle évolue selon plusieurs itinéraires orchestrés autour de 4 grands chemins empruntés

par saint Martin pendant sa vie. Des détours ont même été intégrés aux parcours. Ceci permettant de valoriser les lieux martinien particulièrement importants. Dans la liste figure ainsi la ville d'Utrecht et sa cathédrale Saint Martin. Labellisés Itinéraire Culturel Européen du Conseil de l'Europe (ICE), les Via Sancti Martini attirent l'intérêt de plus en plus de personnes. Le développement du parcours est porté en France par le Centre Culturel Européen Saint-Martin de Tours. Plus localement, dans les Pays de la Loire, l'Association Loire Chemins de Saint-Martin s'est créée pour faire connaître les itinéraires qui rejoignent cette voie à Tours. Ainsi, grâce aux travaux de passionnés et d'historiens, l'itinéraire se prolonge jusqu'à la Bretagne avec Nantes comme point culminant. Depuis 2 ans,

les membres de cette Association Loire Chemins de Saint Martin travaillent donc à la mise en place d'un chemin permettant de relier Nantes à Tours, en passant par Le Cellier et Oudon et leurs églises Saint-Martin. Depuis Nantes, les marcheurs peuvent désormais emprunter, officiellement, le nouveau chemin qui longe la Loire. L'inauguration officielle se déroulera lors du dernier week-end de ce mois. Le tracé offre de magnifiques vues sur le fleuve roi bordé par des paysages tout aussi agréables. Cet itinéraire constitue un excellent moyen d'allier les richesses environnementales avec le patrimoine culturel et historique. Il permet également de se mettre dans les pas du saint jusqu'à Tours, où se trouve son tombeau.

Vincent GAUTIER